
香港文匯報訊（記者 卓建安）中國繼續調控稀土出
口，國家商務部昨日公佈明年首批稀土出口配額為14,446
噸，較今年首批配額下降約11.4%。據公佈，這些稀土配

額分配給31家內地及外資企業，其中中國稀土（0769）
旗下的宜興新威利成稀土公司亦榜上有名，獲分配440噸
的出口。

中國稀土旗下配額440噸
國家商務部昨日在其網站公佈，明年第一批稀土出口

配額下達給符合2011年稀土出口配額申領條件的31家企
業，其配額安排主要依據各企業2008年至2010年1至10月
份的出口實績。為體現向生產企業傾斜的原則，配額安
排適當參考生產企業去年出口供貨量。其中包頭華美稀
土高科、包頭羅地亞稀土、淄博加華新材料資源、五礦
有色金屬和內蒙古包鋼稀土等獲得較多的配額，其配額
介於740噸至954噸。

中國稀土在內地設立的宜興新威利成稀土公司亦獲得
440噸出口配額，佔明年首批稀土配額總數的3%左右。
中國稀土財務總監兼公司秘書羅納德昨日接受香港文匯
報記者查詢時表示，該公司的稀土出口配額主要為稀土

氧化物，包括氧化鐠、氧化釹、氧化鑭、氧化鏑等。根
據中國稀土今年上半年業績，期間其銷售稀土氧化物達
1,400噸。稀土出口方面，今年上半年其稀土產品出口額
約佔其稀土業務營業額的兩成左右。

羅納德續稱，今年8月內地大幅削減稀土出口配額後，
該公司的稀土出口大幅下降，但他沒有透露具體數字。

內地稀土出口今年料大減
目前全球95%以上的稀土供應來自中國，中國五礦化

工進出口商會會長徐旭日前表示，今年前11個月中國共
出口稀土產品35,075噸，預計全年出口量將少於去年的
43,918噸，而去年中國的稀土出口量已較08年的54,963噸
大幅下降。

徐旭並表示，針對中國的稀土資源日漸減少的情況，
希望中國稀土行業共同開發中國以外的稀土資源，利用
中國比較成熟的冶煉分離技術，合作生產更多的稀土產
品供應世界市場，並最終推動稀土的多元化供應。根據
有關數據，今年前10個月中國共進口稀土金屬10,381噸，
首次突破萬噸，同比增長達144%。

另外，根據中國稀土學會預計，2015年全球的稀土需
求量將達21萬噸，2009年至2015年之間的需求量年均增
幅將超過8%，大大高於過去20年間的5%。

證監金管局關注熱錢流動
方正：留意港元買賣及資金進出

明年將採取措施擴大進口
內地促進貿易平衡

內地稀土出口明年首批降11.4%

時富投資取消配股安排
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香港文匯報訊 (記者 周紹基) 證監會主席方正表示，該會明年有多個

工作重點，除物色新任行政總裁外，亦會繼續建立衍生工具場外交易

結算平台、落實監管評級機構、籌備推出投資者教育局，以及繼續加

強對上市公司披露股價敏感資料的要求。對於熱錢流入，他說理解市

場關注熱錢流動，證監會將注視資金流入後的運作，並會聯

同金管局留意港元買賣及外來資金進出。

國美主席否認離職
股價仍跌5%

香港文匯報訊

（記者 邱婷）網上
周一傳出國美電
器（0493）董事
會主席陳曉已於
剛過去的周日離
職 的 消 息 ， 對
此，國美董事局
和大股東方面人
士均予以否認。
國美發言人何陽
青對內地媒體否
認有關傳聞，並
指「根本沒有這
回事」。國美股價
昨日仍下跌5.23%，收報2.72元。

有內地媒體報道指，某知名家電行業人士發佈微
博稱，陳曉已於12月26日辭去其主席職務。陳曉則
在接受採訪時明確表示，辭職一事是謠言，並指

「上市公司高管人員的任何變化都必須在第一時間公
告。下午我剛剛參加了一個大型行業會議，並在會
上做了主題演講。」

陳曉：總有一天離開國美
在國美9月28日股東特別大會舉行之前，有消息人

士透露，貝恩與黃光裕方私下曾就陳曉去留問題進
行談判，前者提議讓陳曉分階段離開國美，後者則
堅持陳曉一定要馬上離開。而於本月17日舉行的第
二次股東特別大會上，黃光裕一方的代表鄒曉春及
黃光裕胞妹黃燕虹獲通過進入董事局，令事件暫時

「和氣收場」，惟當時並沒有交代陳曉的去留問題。
陳曉近期曾在公開場合表示，總有一天會離開國

美，但是這個時間絕對不是現在，他說，「對我個
人而言，是否繼續呆在國美這個崗位上意義不再重
大。我想等到國美公司治理完善的時候再選擇離
開。」

王安任中煤集團董事長
香港文匯報訊 中煤能源(1898)昨日宣布，控股股

東中煤集團的總經理王安獲選為集團的董事會董事
長，而中煤集團的總會計師彭毅獲選舉為副董事
長。另外，董事會已決議，委任楊列克為公司總
裁、翁慶安為首席財務官及周東洲為董事會秘書，
全部已於本月27日起生效。

何猷龍持逾74%安利
香港文匯報訊 據聯交所股權資料，安利(0102)於

12月20日獲賭王何鴻燊之子、新濠國際(0200)主席何
猷龍於場外購入約1.75967億股，每股平均價1.168
元，涉資2.055億元，持好倉由0升至74.44%，即持
有控制性股權。安利於本月17日停牌，涉公布有關
控股權可能變更事宜，停牌前報2.43元。

海爾25億建天津產業園區
香港文匯報訊 （記者 李欣 天津報道）青島海爾

集團日前與天津正式簽約，規劃投資25億元人民
幣，建設海爾（天津）市場創新產業園區。海爾

（天津）市場創新產業園區位於天津市津南區，佔地
面積約1100畝，將於2011年3月開工，建設工業物流
中心、LED工廠和園區能源綜合配套、洗衣機、電
冰箱等整機及模塊化項目。

方正昨接受香港電台訪問時承認，中央
擔心熱錢流入，現時難以預測小QFII何時
可在本港落實，同時也難以預料更多人民
幣產品在香港推出的時間表，香港暫時唯
有耐心等待。他表示，會繼續就推出小
QFII與內地監管部門溝通，了解內地人民
幣業務開放的情況，又表示只要發行商推
出的人民幣產品達到證監會對資料披露等
方面的要求，證監會將積極審批。

籲投資者注意資金逆轉風險
他續稱，理解市場關注熱錢流動，證監

會將注視資金流入後的運作，亦會聯同金
管局留意港元買賣及外來資金進出，期望
做到更有效監管。他強調，資金在港自由
進出一直是本港的傳統優勢，證監會將盡
力維持香港作為自由市場的角色。惟他提

醒，投資者要注意因政治對立情況可能惡
化，特別在亞太區，一旦情況惡化，資金
流入可能逆轉，對市場的打擊將較經濟因
素更大。他呼籲投資者注意風險。

委獵頭公司招聘行政總裁
談及該會行政總裁的接班人，方正表

示，要選出合適的接任人並不容易，接任
人需要具國際視野，該會會盡快尋找合適
的接任人，以順利接班。證監會下月會與
政府成立遴選小組，委任獵頭公司在全球
招聘行政總裁，接替明夏提早離任的韋奕
禮。

設衍生工具場外結算平台
方正表示，來年工作重點除物色新任

行政總裁接替韋奕禮外，亦會繼續建立

衍生工具場外交易結算平台、落實監管
評級機構、籌備推出投資者教育局，以
及繼續加強對上市公司披露股價敏感資
料的要求。

籌備推出投資者教育局
國家財政部委任12家內地會計師行，可

為本港上市的H股公司核數，由本月15日
起，H股公司可以選擇採用內地會計準
則。方正指，由於獲國家委任的內地會計
師行，大多數跟國際大型會計師行有聯
號，有助增加投資者信心。日後當本港公
司獲准在內地上市時，亦可以選擇由本港
的會計師核數，新安排屬雙向互惠。

香 港 文 匯 報 訊 時富投資
(1049)宣佈，由於目前投資氣氛
不明朗，為保障現有股東權
益，集團遂取消於12月15日公
佈的一項私人配股安排。時富
投資早前公布指，擬配售1.6億
股新股，集資1.2億元，配售價
0.77元，折讓9.4%。配售股份
佔擴大後股本約4.92%，配售

代理為時富證券。
該公司董事長兼行政總裁關

百豪表示，對未來發展仍感樂
觀，認為取消配股無礙公司於
中國的擴展，未來會致力將摩
力集團(網絡遊戲旗艦)打造成
中國綜合多媒體平台，以配合
中央政府決心刺激國內消費的

「十二五」計劃。

太保9.5億
轉讓太平洋安泰50%

香港文匯報訊 中國太保(2601)
公佈，決定對外出售所持的太
平洋安泰50%股權，並將股權通
過上海聯合產權交易所掛牌轉
讓，最後與建行(0939)牽頭中國
人壽(台灣) 、建銀投資、上海錦
江、上海華旭所組成的聯合受

讓團簽下《產權交易協議》，而
是次轉讓價達9.5億元人民幣。
股權分佈方面，建行1%、中國
人壽(台灣)19.9%、建銀投資
19.35%、上海錦江4.9%和上海
華旭4.85%，是次交易尚待相關
監管機構的審批才告完成。

香港文匯報訊 據新華社消
息，在北京召開的全國商務工
作會議上傳遞出明確信號，明
年中國政府將採取積極措施，

擴大進口，促進貿易平衡。
商務部的這一表態被理解為是對不久前召開的中央經濟工

作會議精神的具體落實。中央經濟工作會議明確提出，「堅
持出口和進口並重」「優化進口結構，擴大進口規模，發揮進
口對宏觀經濟平衡和經濟結構調整的重要作用。」

堅持出口和進口並重
商務部外貿司司長王受文在接受採訪時說，擴大進口有利

於推動產業結構升級、保證能源安全和擴大消費，更為重要
的是，還能促進中國與其他國家貿易關係的平衡。

來自商務部的資料顯示，目前中國與全球160多個國家存在
貿易順差，大量貿易順差的產生與全球產業分工以及中國在
產業鏈中所處的位置有關。

以中美貿易為例，產生貿易順差的主要品種是機電產品，
貿易方式是加工貿易。商務部產業司司長張驥說，中美貿易
形式上的順差是由多國經貿關係和投資關係決定的，並不能
反映中美利益格局，從利益分配上來看兩國貿易是平衡的。

建和諧國際經貿關係
不過，王受文指出，雖然產生貿易順差並非中國的原因，

但中國有必要緩解與主要國家和地區貿易順差增長過快的勢
頭，促進國際收支平衡，從而建立和諧的國際經貿關係。

擴大進口正是實現這種平衡的路徑之一。 2007年，中國曾
冀望通過「壓出口」的方式來減少貿易順差，但這一政策令
眾多勞動密集型出口企業不堪重負。

近年來，中國調整思路，希望通過「擴進口」的方式來達
到平衡國際收支的目的，收到良好效果。今年全年的貿易順
差有望控制在1900億美元左右，在外貿總額增長的背景下，大
大低於2008年2900億美元的水平。

這一政策思路在「十二五」期間還將延續。商務部部長陳
德銘在全國商務工作會議上表示，明年中國將積極擴大進
口，促進貿易平衡。

擴進口有空間和潛力
當前，中國擴大進口有巨大的潛力和空間。商務部預計，

今年中國全國社會消費品零售總額將達到15.7萬億元人民幣，
同比增長18%。市場規模僅次於美國和日本。

此外，產業結構升級、基礎設施建設和人均收入水準提高
等因素，都使中國對進口產品產生極大需求。

香港文匯報訊 在中國成為全球第一出口大國的同時，
中國也已悄然躋身進口大國行列。目前，中國佔全球進
口總額的比例已由1978年的1%上升至 8%，僅次於美
國，位居世界第二位。

商務部外貿司司長王受文表示，明年中國在擴大進口
方面將有一系列積極舉措，如完善鼓勵進口的一些政
策，包括進口貼息、進口信貸、進口信用保險等；改善
進口結構，擴大消費品、醫療設備和節能環保產品的進
口；擴大從自貿區成員、逆差較多國家以及最不發達國
家的進口。

五措施促進機電產品進口
由於機電產品已經佔到中國外貿的「半壁江山」，因此

也將成為擴大進口的重要領域。商務部產業司司長張驥
表示，「十二五」期間，中國將採取五大措施促進機電
產品進口：推動機電產品貿易便利化；組織企業利用展
會平台與國外先進設備製造商開展合作；敦促西方發達
國家放寬對華出口管制；推動引進消化吸收再創新；加
大金融支持進口力度。

中國進口居世界第二

解讀

■ 方 正 表
示 ， 現 時
難 以 預 測
小QFII何時
可 在 本 港
落實。
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